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Нурсултан Назарбаев принял участие в совещании, на котором 
рассмотрены итоги реализации программы индустриализации за I 
полугодие 2016 года. 

Опережающее развитие 
Перед совещанием Глава государства ознакомился с товарами, 

выпускаемыми отечественными предприятиями пищевой, легкой и 
фармацевтической промышленности, осмотрел выставку «Сделано в 
Казахстане». Затем в рамках Общенационального телемоста состоялся запуск 
ряда проектов Карты индустриализации. Кроме того, была презентована работа 
действующих производств. 

Обращаясь к участникам мероприятия, Нурсултан Назарбаев отметил, что 
запущенные посредством телемоста производства призваны внести свой вклад в 
развитие экономики страны. 

– Индустриализация – одно из ключевых направлений нашей работы в 
новой экономической реальности. Еще 6 лет назад мы начали форсировать 
программу индустриально-инновационного развития страны. За это время 
запущено более тысячи новых предприятий в обрабатывающем секторе 
промышленности. Начат выпуск порядка 500 совершенно новых видов продукции, 
которые раньше в Казахстане не производились. Создано более 200 тысяч новых 
рабочих мест, – подвел итоги Президент. 

По словам Главы государства, еще одним важным результатом программы 
индустриализации стало интенсивное развитие обрабатывающей 
промышленности, которая показывает положительные результаты: по темпам 
роста она в 1,4 раза опережает горнодобывающий сектор. Тем самым улучшается 
структура экономики. 

Вместе с тем, как сказал Нурсултан Абишевич, начало реализации второй 
пятилетки индустриализации совпало с периодом нарастания проблем в мировой 
экономике. Это отражается на внутреннем производстве страны и на 
благосостоянии казахстанцев. В этом контексте Глава государства отметил 
необходимость внесения в программу индустриализации соответствующих 
корректировок. 

– Как мы все видим, экономика страны испытывает мощное внешнее 
давление, выраженное в снижении цен и спроса на наши товары. Экономическая 
активность в стране поддерживается во многом благодаря масштабным 
государственным инвестициям. Поэтому сегодня важно формирование новых 
источников роста экономики. В связи с этим в предстоящие годы необходимо 
сосредоточить усилия Правительства на нескольких экспортоориентированных 
приоритетных отраслях. В производственной сфере ими должны стать, например, 
производство продуктов питания, металлургия, машиностроение, агро- и 



нефтехимия. В сфере услуг следует обратить внимание на транспорт и логистику, 
здравоохранение, образование, инженерно-технические услуги и туризм. 
Необходимо добиться увеличения несырьевого экспорта к 2025 году в 2 раза, по 
сравнению с 2015 годом, – поставил задачу Президент, отметив, в частности, 
необходимость расширения охвата мерами государственной поддержки проектов 
пищевой отрасли. 

Глава государства также подчеркнул, что, несмотря на хорошие 
результаты, в процессе индустриализации имеются и просчеты. 

– Создание большого количества промышленных производств не должно 
быть самоцелью. Основной упор следует сделать на качестве проектов и их 
жизнеспособности. Поэтому отбор проектов в нынешней пятилетке и оказание мер 
государственной поддержки должны осуществляться исключительно с учетом их 
конкурентоспособности и экспортного потенциала, – сказал Нурсултан Назарбаев. 

Говоря о возможностях, открывшихся перед Казахстаном после вступления 
в ВТО, Президент поручил Правительству разработать комплекс мер по 
поддержке выхода отечественных товаров и услуг на внешние рынки. 

 
Требуется креативный частный бизнес 
Речь зашла о перспективах и в контексте инновационного развития. Глава 

государства привел данные экспертов, по оценкам которых мир живет в условиях 
новой реальности, и на смену «экономике ресурсов» приходит «экономика 
знаний». 

– На первый план выходит креативный и высокопродуктивный частный 
бизнес. Сейчас в мире открываются новые возможности, благодаря развитию 
технологий: Интернета вещей, нано- и биотехнологий, новых материалов и так 
далее. По оценкам, в будущем только новые технологии будут давать от 30 до 
70% прироста ВВП. Если мы не будем заниматься новыми технологиями и 
инновациями, не сможем успешно конкурировать. Поэтому только в 2014–2015 
годах научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы были 
профинансированы на сумму 142 миллиарда тенге. Мировая практика показывает, 
что именно вузы являются центрами формирования инновационных решений, 
которые создаются не только учеными, но и студентами, – отметил Нурсултан 
Назарбаев. 

В этом контексте поставлена задача активизировать работу по 
формированию центров инноваций при университетах, где должны готовиться 
кадры, отвечающие современным требованиям. 

Продолжая выступление, Глава государства выдвинул ряд предложений в 
дополнение к планам по дальнейшей реализации программы индустриализации. 
Основная цель при этом состоит в обеспечении продуктивной занятости, 
способной дать достойный уровень доходов для населения. 

– Для этого нам надо выполнить ряд задач, в том числе дальше работать 
над развитием массового предпринимательства. Необходимо дать людям 
возможность начать свое дело, особенно на селе и молодежи. Нужно облегчить 
получение стартового капитала, расширить микрокредитование. Особое внимание 
необходимо уделить агрокомплексу. Сегодня он в основном состоит из личных 
подсобных хозяйств населения. Ввиду малых объемов производства у них нет 
возможности для хранения, переработки и сбыта своей продукции. Надо 
ускоренно развивать кооперацию таких хозяйств, чтобы обеспечить сбыт и 
переработку их продукции, – сказал Нурсултан Абишевич. 

Особое внимание Президент обратил на обеспечение роста доходов 
населения в качестве основного приоритета реализации всех государственных 
программ. 



– Дорогие импортные товары необходимо замещать отечественной 
продукцией. Правительству и Национальному банку надо обеспечить снижение 
уровня инфляции, которая прямо влияет на доходы населения, – сказал Глава 
государства. 

Нурсултан Назарбаев также остановился на необходимости развития 
систем ирригации и орошения, отметив, что за 5 лет можно ввести более 600 тыс. 
га орошаемых земель. Еще одной важной задачей, по словам Президента, 
является обеспечение доступным жильем 1,5 млн семей в предстоящие 15 лет. 

– При этом финансирование должно идти через Жилстройсбербанк и КИК. 
Все средства нужно сосредоточить и направить через банки второго уровня, с 
которыми будут заключены специальные договора. Государство должно оставить 
у себя только контроль. Кроме того, в будущем следует предоставлять арендное 
жилье без права выкупа для обеспечения мобильности рабочей силы, – уточнил 
Глава государства. 

Нурсултан Назарбаев также напомнил о поставленных ранее задачах по 
обеспечению всех граждан бесплатным техническим образованием и созданию 
условий для макроэкономической стабильности и роста инвестиций. 

– Правительство и Нацбанк должны принять меры по восстановлению 
объемов кредитования экономики банками второго уровня с акцентом на 
финансирование малого и среднего бизнеса. Поручаю Правительству 
актуализировать действующие программы, в том числе индустриальную, с учетом 
поставленных сегодня задач. Все эти вопросы должны быть рассмотрены 
Правительством, Нацбанком и всеми ответственными ведомствами до 1 сентября 
и учтены в бюджете, – сказал Президент. 

В завершение Глава государства подчеркнул, что все проводимые 
реформы направлены на создание новых качественных условий для развития 
нашей страны. 

 
Очевидные плюсы 
В свою очередь министр по инвестициям и развитию Женис Касымбек 

подчеркнул, что, несмотря на кризисный период и падение ряда показателей в 
экономике, обрабатывающая промышленность осталась в плюсовой зоне и 
продолжает демонстрировать аналогичную динамику и в этом году. При этом, по 
словам главы ведомства, «запас прочности» для сектора переработки обеспечен 
за счет запуска по поручению Президента РК программ индустриализации в 2009 
году. 

– Это позволяет Казахстану оставаться единственным членом ЕАЭС, у 
которого динамика реального производствак в обрабатывающей промышленности 
и в 2015 году, и до настоящего времени остается положительной, – констатировал 
Ж. Касымбек. 

Министр выделил еще одну тенденцию: в Казахстане за последние годы в 
разы выросло число инновационно-активных предприятий, затраты компаний на 
технологические инновации за прошлый год увеличились более чем в 5,5 раза и 
достигли 635 млрд в год. 

– За последние 6 лет Казахстан значительно увеличил свои позиции в 
Глобальном индексе конкурентоспособности Всемирного экономического форума 
по двум основным субфакторам, которые характеризуют уровень инновационной 
активности страны, – отметил министр. – По технологической готовности мы 
поднялись на 21 позицию. По инновационному потенциалу – на 29 позиций. 

По его информации, за годы первой пятилетки проекты индустриально-
инновационной программы дали около 10% от всего промышленного 
производства, а в прошлом году – почти 14%. По итогам первого квартала 



текущего года уже 20% промышленной продукции приходится на проекты 
индустриализации. За 6 тлет создано около 200 тыс. новых рабочих мест. 

Как отметил глава ведомства, это подчеркивает не только экономический, 
но и социальный характер программы. 

Говоря о реализации второй пятилетки индустриализации, глава ведомства 
обозначил главные задачи, которые предстоит выполнить. Если первые пять лет 
формировались базовые условия, – нормативно-правовая основа, 
инфраструктура и инструменты, то главная цель второй пятилетки – завершить 
создание базовой индустрии с переходом на продукцию высоких переделов. 

– К 2025 году Казахстан закрепится на региональном рынке и начнет 
экспортировать не только товары, но и готовые решения по их использованию, – 
добавил глава ведомства. – В конечном итоге мы ставим достаточно 
амбициозную цель – войти в число индустриально развитых стран мира в 
ближайшие 20 лет, достигнув уровня производительности труда среднего по 
странам ОЭСР. 

Для достижения этой цели планируется сократить отставание по 
показателю производительности труда от стран ОЭСР, которое в 2015 году 
составляло 60%. К 2020 году планируется сократить разрыв до 44%, а к 2025 году 
– до 32%. При этом производительность и экспорт обработанных товаров к 2020 
году должны вырасти на 22% и 19% соответственно. Для этого потребуется около 
4,5 трлн тенге инвестиций в основной капитал обрабатывающего сектора. При 
этом на каждый тенге бюджетных средств будет привлечено не менее 4 тенге 
частных инвестиций. 

Министр упомянул, что по поручению Президента приоритеты программы 
индустриализации были сужены до 8 ключевых секторов. Главным критерием при 
выборе стал экспортный потенциал. Однако и другие сектора обрабатывающей 
промышленности, как заверил спикер, не останутся без поддержки. Всего, по его 
словам, в рамках программы намечено реализовать 360 проектов с созданием 72 
тыс. качественных рабочих мест в обрабатывающем секторе. 

Заслушав доклад министра, Глава государства назвал цели второй 
пятилетки индустриализации вполне реальными. 

– Достижение этих целей – главная работа всего Правительства, 
Министерства по инвестициям и развитию и всех регионов. Если каждый год 
контролировать процесс, достигать поставленных целей, мы это сделаем, – 
войдем в 30 развитых стран мира, – резюмировал Президент. 

 
Есть работа, есть достаток 
Цифры и факты, озвученные на совещании, хорошо проиллюстрировали 

прямые включения в рамках общенационального телемоста. Первой вышла на 
связь Жамбылская область. Президенту был представлен действующий 
Мынаральский цементный завод в самом удаленном районе региона – 
Мойынкумах. 

Данное предприятие, собственником которого является ТОО «Мынарал Тас 
компани», – один из успешных примеров реализации программы ФИИР 2010–2014 
годов. Завод с производственной мощностью 1,2 млн тонн цемента в год имеет 
выгодное расположение, открывающее свободный доступ к основным 
строительным рынкам страны и сырьевым ресурсам. Здесь выпускают цемент 
двух марок современным «сухим» способом в мешках по 50 кг и упаковках по 
одной тонне. Доставка продукции потребителям осуществляется в собственных 
вагонах. Ее экспортируют в Кыргызстан, Таджикистан и Узбекистан. 

Рабочий завода Максат Жуматаев выразил признательность Главе 
государства за возможности, которые открывает программа индустриализации. 



Как сказал местный аксакал Жамбыл Калыбаев, она стала настоящим 
локомотивом экономики. 

– В нашем районе введено в эксплуатацию четыре крупных предприятия, за 
счет чего создано две тысячи рабочих мест. Теперь местные жители, а особенно 
молодежь, обеспечены работой. Улучшились условия проживания. Считаю, все 
это – плоды взвешенной политики и принятия важных индустриальных программ, 
– подчеркнул ветеран. 

В свою очередь Глава государства сказал, что знает о положении в 
Мойынкумском районе, где несколько лет назад ощущались трудности с водой. Он 
порадовался вместе с жамбылцами, что регион развивается, и даже в самых 
дальних районах строятся подобные заводы, предоставляющие вакансии и 
заботящиеся о благополучии своих рабочих. 

Далее участники телемоста перенеслись в Хромтауский район Актюбинской 
области. С приветственным словом к Президенту обратился председатель 
общественного совета района Бекболат Кельбатыров. Он рассказал об 
инвестициях, о социальной ответственности бизнеса, строительстве школ, 
спортивных объектов, жилых домов. В частности, казахстанские, российские и 
турецкие компании инвестировали сюда свыше 150 млрд тенге. 

В Хромтауском районе действует несколько крупных предприятий, в числе 
которых Донской горно-обогатительный комбинат АО «ТНК «Казхром», успешно 
работает обогатительная фабрика по переработке медных и медноцинковых руд 
ТОО «Актюбинская медная компания», горно-обогатительный комбинат ТОО 
«Восход-Oriel». Только за счет этих компаний в регионе создано более 8 000 
рабочих мест. 

Президент в ходе телемоста подчеркнул, что у этих производств большие 
перспективы. 

Ожидается, что в нынешнем году будет запущено 10 проектов на сумму 
14,9 млрд тенге с созданием более 700 рабочих мест. Во втором полугодии и в 
2017 году в регионе приступят к реализации еще 10 новых проектов на общую 
сумму инвестиций свыше 300 млрд тенге. 

Южный Казахстан в ходе общенационального телемоста представил завод 
по производству выключателей, разъединителей, измерительных 
трансформаторов тока и напряжения – ТОО «Югэлектропривод», построенный в 
индустриальной зоне Кентау. Это один из трех проектов, которые АО «Alageum 
Electric» построило для своих нужд. 

Главный конструктор Кентауского трансформаторного завода Адасбай 
Стваев сообщил Главе государства, что сегодня Кентау динамично развивается. 

Следует отметить, что для открытия производства трансформаторов были 
привлечены инвестиции в размере 3,5 млрд тенге. В рамках программы 
«Дорожная карта бизнеса-2020» создан индустриальный парк, 200 
предпринимателям предоставлены льготные кредиты и гранты. 

– Кентауский трансформаторный завод открывает филиалы в других местах 
и расширяет производство, – отметил, в свою очередь, Президент РК, дав 
разрешение на запуск нового завода. – Продолжайте работу, выпуская нужную 
для страны продукцию с конкурентной ценой. Условия в городе улучшатся. 

Павлодарская область представила сразу два проекта. Характеризуя 
первый, – это завод по производству колесных пар и железнодорожных осей, 
Глава государства сказал: 

– Это абсолютно новая и необходимая продукция, которую мы не 
производили ранее в Казахстане. Главное, что есть большая локализация: наш 
металл и чугун там используются. 



Как сказал Глава государства, наша железнодорожная индустрия играет 
исключительную роль в развитии страны. Особенно это важно, учитывая то, что 
Казахстан становится транспортным хабом между Востоком и Западом. 

Второй проект, запущенный Президентом в Экибастузе, – тепличный 
комплекс по выращиванию голландских роз. Его мощность в натуральном 
выражении: 10 млн роз в год, 75% из которых направляется на внутренний рынок 
Казахстана, а остальное – в приграничные регионы России. 

Кроме этого, в рамках телемоста павлодарские предприятия представили 
свою продукцию на выставке производимых в Казахстане товаров, открывшейся в 
отеле «Риксос Президент Астана». 

Алматы представила в рамках трансляции завод ТОО «ЭФКО АЛМАТЫ», 
где состоялся запуск линии фасовки бутилированного растительного масла 
мощностью 140 тонн в сутки. 

– Это очень важное производство. Сейчас открывается новый рынок 
Китайской Народной Республики для растительных масел, поэтому у вашей 
продукции большая перспектива, – обратился к заводчанам Нурсултан 
Назарбаев. – Ваша первостепенная задача – увеличивать производственные 
мощности и расширять посевные площади по выращиванию масличных культур, 
из которых будет создаваться продукция высочайшего качества с большим 
экспортным потенциалом. 

Производство оснащено самым современным оборудованием и будет 
выпускать растительное масло «Слобода» и «Солнечный венец» как для 
внутреннего рынка Казахстана, так и на экспорт в близлежащие страны: 
Узбекистан, Таджикистан, Кыргызстан, Афганистан и другие. 

Группа компаний «ЭФКО» является одним из крупнейших российский 
инвесторов в РК. Компания «ЭФКО АЛМАТЫ», как сообщил ее директор Нуржан 
Кожамуратов, инвестировала в реализацию проекта порядка 30 млн долларов. 
Помимо финансовых ресурсов, «ЭФКО» привезла на территорию Казахстана 
новейшие технологии, а также уникальный опыт и знания, которыми овладела за 
два десятилетия работы на других рынках. 

 
Технологии и кадры 
Столичные бизнесмены представили Главе государства новый завод по 

производству бумажной продукции санитарно-гигиенического назначения. 
Представители компании IpekKagitCentralAsia подчеркнули, что в Казахстане 
лучший инвестиционный климат среди стран Центральной Азии. 

Предприятие будет выпускать высококачественную, экологически чистую 
бумажную продукцию. Она изготавливается на полу- или полностью 
автоматизированном оборудовании производства Италии, Турции и Китая. 
Процесс полностью бесконтактный, с соблюдением гигиенических норм. Продукт 
вначале покрывается первичной упаковкой, затем помещается в транспортную, 
чтобы избежать повреждений при перевозке. 

Компания нацелена на увеличение экспорта в Россию, а также соседние 
страны, при этом сохраняя лидирующую позицию в Центральной Азии. 

Североказахстанцы представили Главе государства Петропавловский 
тракторный завод – совместное предприятие, запущенное во взаимодействии с 
Петербургским машиностроительным заводом, специализирующимся на 
производстве знаменитых «Кировцев». 

В СКО модель К-704 будет выпускаться под маркой «БАТЫРск». Новинка 
пришлась весьма кстати: используемый в Казахстане парк «Кировцев» имеет 
высокую степень износа и нуждается в обновлении на более совершенные 
модели. 



Как пояснил генеральный директор Петропавловского тракторного завода 
Сергей Шинкаренко, предприятие проектной мощностью 120 машин в год 
способно на треть обеспечить потребность региона в этом виде техники. Не 
исключено, впрочем, что потребность окажется намного шире: репутацию изделие 
имеет устоявшуюся, а обойдется «БАТЫРск» покупателю втрое дешевле 
зарубежных аналогов. 

После СКО на связь снова вышла Южно-Казахстанская область. На этот 
раз с заводом по производству продуктов быстрого питания ТОО «Lotus Food 
Company LLC». Он расположен в индустриальной зоне Казыгуртского района. Это 
– импортозамещающее производство. Сумма привлеченных инвестиций 
составляет 471 млн тенге. Мощность предприятия – 1 079 тонн продукции в год. В 
целом же в Казыгуртском районе реализуются семь проектов на сумму 5,7 млрд 
тенге. 

– Развитие малого и среднего бизнеса – одна из основных задач, которую я 
ставлю перед Правительством Казахстана. Я очень рад, что мы смогли оказать 
вам, бизнесменам, поддержку и помощь в виде облегченных условий 
кредитования и других видов финансирования, а вы смогли произвести столь 
важную для страны продукцию, – сказал Президент, дав старт новым 
производствам и подведя некоторый итог представленным проектам. 

Завершился телемост включением двух западных регионов – 
Мангистауской и Западно-Казахстанской областей. 

В Мангистау на территории Специальной экономической зоны «Морпорт 
Актау»состоялся запуск завода по производству нефтяных труб с премиальным 
соединением. 

Общая стоимость проекта ТОО «ҚазақстанПайпТрейдерс» составляет 12 
млрд тенге. Это 100-процентные инвестиции итальянской компании «Тенарис», 
которая является ведущим региональным поставщиком сварных стальных труб 
для газопроводов в Южной Америке. Сегодня здесь работают 80 человек. При 
выходе на полную мощность количество увеличится до 120–130 рабочих. Причем 
80% из них – это местные специалисты. 

– Благодаря благоприятному инвестиционному климату в Казахстане мы не 
только принесли новые технологии в страну, но и заинтересованы в подготовке 
квалифицированных кадров, – рассказал генеральный директор ТОО 
«ҚазақстанПайпТрейдерс» Хуан Габриэль Хуаникотена Герра. 

Строительство завода мощностью 45 тыс. тонн в год началось в 2015-м. 
Порядка 90% продукции будет поставляться на внутренний рынок – 
месторождение Карачаганак, оставшиеся – в Россию и Туркменистан. 

В Приуралье площадка телемоста расположилась в Бурлинском районе на 
территории нового завода по производству моторных топлив экологического 
класса К5. 

Председатель совета директоров группы компаний «Конденсат» Валерий 
Джунусов доложил Главе государства о том, что проект осуществлен при 
поддержке Банка развития Казахстана. Высокое качество выпускаемой продукции 
достигается на основе современного оборудования и технологий, применяемых в 
США и Франции. Уже на первом этапе мощность завода составит 200 тыс. тонн и 
в дальнейшем будет наращиваться. 

Сотрудник «Конденсата» Сырым Кожантаев отметил, что осваивал 
производство на первой установке и рад тому, что теперь ему доведется 
трудиться на предприятии более высокого технологического уровня. 

Глава государства пожелал коллективу успехов и разрешил запуск завода. 
... Как видно, промышленный потенциал республики высок. Активная 

индустриальная политика с прицелом на инновации как один из элементов 



формирования экономики нового типа приносит свои плоды и открывает большие 
перспективы. И самое главное – в процесс индустриализации встраиваются 
сельские регионы и малые города, где реализовано 400 проектов и создано 36 
тыс. постоянных рабочих мест. Еще 9 тыс. рабочих мест создано в моногородах, 
благодаря запуску более 80 новых предприятий. Все это позволяет получить 
важный социальный эффект, улучшает жизнь людей, что и является конечной 
целью всех государственных реформ. 
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